

Al servicio del país desde 1839

# El Comercio

EJ 2



Independencia y Veracidad

DIRECTORES: AURELIO MIRO QUESADA S. ALEJANDRO MIRO QUESADA G.

LIMA, SABADO 16 DE OCTUBRE DE 1993 AÑO 154 N° 81,078

JR. ANTONIO MIRO QUESADA 300 TELFS.: 334676 - 336292 - 287460 - 287660 CON REVISTA 'SOMOS' EDICION DE 54 PAGINAS CUATRO SECCIONES S/7. 1.20

## Clinton ordena bloqueo naval contra Haití

### En desafío a acuerdos en ONU general golpista no renunció. Amenazan a extranjeros blancos

PUERTO PRINCIPE, 15 (Reuter-EFE). El presidente Bill Clinton ordenó hoy que barcos de guerra de EE.UU. hagan cumplir un embargo internacional contra Haití, pero los jefes militares de la isla no mostraron signos de ceder ante la presión para que permitan restaurar la democracia.

El temor atenazaba a la nación caribeña y el envío de la ONU para Haití, el ex casillero argentino Dante Caputo, anunció que la mayor parte de los 300 miembros del organismo mundial en Haití serían trasladados de inmediato a República Dominicana.

Dos grupos partidarios de los militares demandaron que todos los extranjeros blancos abandonaran de inmediato el país, según emisiones de Radio Metropole.

"Para evitar una rebelión social, debemos expulsar a los extranjeros blancos. Ellos son peligrosos para nosotros", sostuvo Robert Abellard, quien se identificó como líder del grupo Comité de Resistencia para Defender la Soberanía Nacional.

Un segundo grupo, según Metropole, emitió una amenaza contra la seguridad de los extranjeros en el predominantemente negra nación caribeña.

Enfado por el fracaso del plan para reinstalar al depuesto presidente Jean Bertrand Aristide,

Clinton dijo que seis barcos de guerra harían cumplir el embargo de la ONU que entrará en vigencia en la medianoche del lunes.

El presidente también anunció que ordenó una ampliada compañía de infantería para la base naval estadounidense en Bahía de Guantánamo, Cuba, como apoyo para garantizar la seguridad de unos 1,600 norteamericanos que se encuentran en Haití y aumentar la presión para la restauración de la democracia en el país caribeño.

El general Raoul Cedras, jefe del ejército y quien realmente tiene el poder en el país, debía renunciar hoy según el acuerdo de paz que firmó el 3 de julio en Nueva York con Aristide, a quien derrocó en setiembre de 1991.

Según el pacto, auspiciado por las Naciones Unidas, Aristide debía ser reinstalado el próximo 30.

Pero Cedras no dio signos de disponerse a renunciar.

El depuesto presidente, Jean Bertrand Aristide, pidió por su parte protección para el premier Robert Marval y su gabinete, así como el aumento de la presencia de marines en Haití.

En tanto, el Consejo de Seguridad aprobará mañana el bloqueo naval para asegurar el cumplimiento de las sanciones. (Más información en página B-1).

## Gran derrumbe interrumpió tránsito en la vía Central

HUANCAYO, 15. La Carretera Central ha quedado bloqueada y cientos de vehículos permanecen inmóviles a lo largo de varios kilómetros desde las 6 de la mañana de ayer, a raíz de un gran derrumbe de rocas y piedras que se precipitó sobre la vía, a la altura de Morococha, a 160 kilómetros al norte de Huancayo.

El deslizamiento se produjo tras una torrencial lluvia al hundirse la mina Duvaz, que explota plomo, plata y cobre, en el cerro que se encuentra en la parte alta de la carretera. Desde allí se desencadenó el derrumbe que cubrió unos 60 metros de la carpeta asfáltica.

La policía de Morococha informó que prácticamente todo el cerro se vino abajo, al romperse

el equilibrio del talud de la mina, debido a la humedad y al movimiento de la corteza al paso de los vehículos, especialmente de gran tonelaje.

Los vehículos que iban a Lima o venían a Huancayo u otras localidades de la sierra central están bloqueados a más de 4,500 metros de altura sobre el nivel del mar, cerca de Ticio. Allí sus ocupantes soportan la lluvia y el intenso frío, pues han tenido que pasar la noche dentro de los vehículos, mientras que algunos bajaron al asiento minero de Morococha en busca de albergue y alimentos.

La policía informó que esta localidad se encuentra atestada de vehículos y personas. "Los niños son los que más sufren de hambre y de frío", dijo un vocero policial.



Los jefes de Estado y de Gobierno que asisten a la reunión del Grupo de Río en la ciudad de Santiago de Chile, posan para la fotografía oficial de la cita en el Palacio de la Moneda. (Telefoto: 'El Mercurio' de Chile, Grupo de Diarios América).

## Grupo de Río reaccionará con energía ante cualquier interrupción democrática

### Dice presidente chileno Patricio Aylwin al inaugurar Cumbre de Santiago que hoy emitirá declaración conjunta de presidentes

Por Juan PAREDES CASTRO, enviado especial de 'El Comercio'.

SANTIAGO, CHILE, 15.- El presidente chileno Patricio Aylwin evaluó hoy positivamente la lucha energética librada por el Grupo de Río contra las amenazas y los actos de interrupción democrática en América Latina e hizo un llamado para consolidarla, al inaugurar la VII Cumbre del Grupo de Río, cuya declaración final será conocida hoy después de concluida, en horas de la mañana, la tercera reunión de trabajo.

"Sabemos que la democracia no puede imponerse desde afuera, pero también sabemos que el apoyo y la solidaridad externas son esenciales para que triunfe. Hemos actuado con firmeza, pero también con prudencia. Hemos desplegado grandes esfuerzos para adoptar posiciones consensuales sobre temas a menudo difíciles y sensibles para nuestros países", dijo en el único discurso de apertura de la reunión, contra lo que fue una costumbre en las anteriores citas convocadas en Acapulco, Punta del Este, Lima, Caracas, Cartagena y Buenos Aires.

### DEFENSO DEL CONCEPTO DE LA NO INTERVENCIÓN

En clara alusión a los problemas internos de Nicaragua y Haití, y en cierta manera también de Guatemala y Surinam, Aylwin invitó a los gobernantes del hemisferio a no permanecer pasivos ante los angustiosos problemas de construcción o reconstrucción democrática que viven algunas naciones de centroamérica y del Caribe.

Defendió el concepto de la no intervención para seguidamente criticar el intento de levantar ese

concepto como muro de contención de las violaciones del orden democrático y de los derechos humanos.

Al dar la bienvenida a los jefes de Estado presentes en el sobrio salón de Las Camelias del Palacio de la Moneda, y hacer un repaso de las significaciones del Grupo de Río en su rápida evolución, Aylwin dedicó las primeras líneas de su exposición al reconocimiento de este tipo de encuentros presidenciales como el principal foro político de las naciones latinoamericanas y del Caribe.

### ADELANTOS SOBRE EL DOCUMENTO FINAL DE LA CUMBRE PRESIDENCIAL

De otro lado, hoy se conocieron extraoficialmente algunos de los puntos de la llamada 'Declaración de Santiago' que ya contarían con la aprobación de los mandatarios.

Uno de esos puntos señala que la democracia representativa y el pleno respeto de los derechos humanos constituyen las premisas básicas y esenciales de la convivencia política en América Latina y el Caribe.

"Frente a las difíciles situaciones internas que viven algunos países, reiteramos el firme respaldo a los esfuerzos que se desarrollan en pro de la reconciliación nacional, el respeto de la voluntad popular, la defensa del equilibrio e independencia de los poderes y la subordinación de todos los sectores a la autoridad civil legítimamente constituida", dice una cláusula.

El documento apoya las acciones de los países que luchan contra el terrorismo, al que a su vez ca- lifica de violación sistemática y deliberada de los derechos humanos, con efectos perjudiciales para todo sistema democrático. (Más información en la página A-4).

## Avioneta aterrizó en plena carretera Panamericana

### Sus cinco ocupantes resultaron ileso

NAZCA, 15.- Fallas mecánicas ocasionaron esta mañana el aterrizaje de emergencia de una avioneta de aerotaxis, con cinco ocupantes, en plena Panamericana Sur, a la altura del kilómetro 427, por el sector de Vista Alegre, al sur de esta ciudad.

La nave, un bimotor de la compañía Aero Ica, era pilotada por Julio Mejía Zárate (27) y momentos antes sobrevolaba las líneas de Nazca.

Sin embargo, a las 10:40 de la mañana se presentó un desperfecto en uno de los motores y ello obligó al piloto a realizar una arriesgada maniobra en la vía asfáltica de la Panamericana Sur, para evitar precipitarse sobre la zona urbana del distrito de Vista Alegre, según se conoció.

El aterrizaje de emergencia de la avioneta, de matrícula OB-1266, no causó daños personales entre sus ocupantes y la máquina tampoco tuvo ningún deterioro.

La oportuna presencia de una camioneta de la Policía de Carreteras, cuyos efectivos realizaban un patrullaje de rutina, evitó que la aeronave chocara con algún vehículo que se desplazaba por ese tramo de la Panamericana Sur.

## Detienen a tres chilenos en rescate de Raúl Hiraoka

Tres ciudadanos de nacionalidad chilena integraban el grupo de 9 miembros del MRTA que fueron detenidos anteañoche, en dos residencias de San Borja y Surquillo. En la primera fue ubicado y rescatado sano y salvo el empresario Raúl Hiraoka Torres.

También habría sido capturada una terrorista prófuga del penal 'Miguel Castro Castro', desde julio de 1990.

En total, fueron capturados cinco hombres y cuatro mujeres, según informaron fuentes extraoficiales de la Dincote.

La residencia de San Borja, en donde Hiraoka fue ubicado y rescatado, está ubicada en el jirón Vesalio No. 716 (urbanización San Borja Sur), y era también una base militar del MRTA.

Allí fueron encontrados por lo menos 20 fusiles automáticos ligeros (FAL), granadas convencionales e instalaza, gran cantidad de municiones (unos 20 mil proyectiles de diverso calibre, según un agente de la Dincote). (Más información en la página A-13).

## Nobel de la Paz lo comparten De Klerk y Mandela

OSLO, 15 (Reuter). Nelson Mandela y el presidente Frederik W. de Klerk obtuvieron hoy el Premio Nobel de la Paz por sus esfuerzos tendientes a terminar con siglos de dominación blanca en Sudafrica.

El Comité del Nobel dijo que el premio honra a los dos ex rivales "por su trabajo en pos de una solución pacífica al régimen del apartheid y por sentar las bases para una Sudafrica democrática".

"Al mirar hacia adelante, hacia una reconciliación sudafricana, en lugar de mirar hacia las dolorosas heridas del pasado, demostraron su integridad personal y su gran coraje político", expresaron los cinco miembros del comité.

Mandela, de 75 años, expresó que el premio lo obliga a trabajar con mayor empeño por la paz, la justicia y la democracia, una responsabilidad que espera compartir con De Klerk, de 57 años.

A pesar de los frecuentes choques entre ambos dirigentes, Mandela declaró que él y De Klerk "no tienen otra alternativa que trabajar unidos en pos de una Sudafrica democrática".

De Klerk, que dejó sin efecto leyes claves de la política del apartheid, dijo que se sintió honrado por el premio, que en su parecer es una recompensa para todos aquellos que trabajan por la democracia en Sudafrica. (Más información en la página B-7).



El primer mandatario de Sudafrica, Frederik de Klerk (izq.), y el presidente del Congreso Nacional Africano, Nelson Mandela, fueron ayer galardonados con el Nobel de la Paz 1993. Ellos aparecen juntos en esta foto de 1990 durante una cita cumbre celebrada en Washington en 1990. (Foto Reuter).

## Vargas Llosa obtuvo en España el prestigioso Premio Planeta

MADRID, 15 (Por Yolanda Vaccaro Alexander, corresponsal de 'El Comercio').- El laureado escritor peruano Mario Vargas Llosa fue galardonado hoy con el Premio Planeta de Novela, el más prestigioso en el campo de la literatura en lengua española que convoca con las empresas privadas del sector, concedido por la Editorial Planeta.

"Lituma en los Andes", es el nombre de la obra que le ha hecho acreedor al escritor peruano del referido premio, cuyo veredicto fue dado a conocer durante una ceremonia que para tal efecto tuvo lugar esta noche en la ciudad de Barcelona, ciudad sede de la mencionada editorial española.

El premio está dotado de 50 millones de pesetas (350,000 dólares).

Vargas Llosa, visiblemente emocionado, manifestó que se sentía muy honrado, luego de la noticia del premio, ya que ello significa su reencuentro con la literatura, luego de un paréntesis de tres años dedicados a la política.

En segundo lugar quedó el escritor español Fernando Savater, con la obra 'El jardín de las dudas'. (Más información en página B-2).

## La escasez de cohetes deja varados a rusos en el espacio

MOSCU, 15 (AP).- Dos cosmonautas rusos en órbita terrestre, desde julio, tendrán que permanecer en el espacio otros 49 días debido a una escasez de propulsores, dijo hoy un periódico militar.

El hecho es un gran más en la serie de malas noticias sobre la agencia espacial rusa, que se ha visto afectada por reducciones presupuestarias y problemas de comportamiento desde el colapso de URSS.

El diario 'Estrella Roja' dijo que los cosmonautas Tshilyev y Serebrov, que despegaron el 1° de julio para llevar a cabo experimentos en la estación espacial Mir, tendrán que permanecer en órbita durante 195 días en vez de los 146 días originales.



### Policial Edmundo Cox Beuzeville fue condenado a cadena perpetua.

A-14



### Internacional Contaminación radiactiva está fuera de control en la ex URSS.

B-5



### Somos Para evitar que su preocupación por estar en forma para el verano se convierta en pánico lea un especial que lo llevará a la playa sin complejos (y sin rollos).

Su revista de los sábados